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С проектирования и строительства конвертерного цеха началось второе рождение 
комбината. Вряд ли сегодня «реформированная» Россия смогла бы поднять такую 
стройку. Конвертерный комплекс был последним подарком великой державы по 
имени СССР первенцу социалистической индустрии, Магнитке. И — всей России. 

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ДЕВ 
Я называю конвертерный цех моим, пото

му что он занимает особое место в моей 
жизни —я отдал ему свое сердце. В Маг

нитогорске немало людей, которые вправе го
ворить: это мой цех. Есть они и вне нашего 
города: конвертерный строила вся страна. О 
некоторых из них я хочу рассказать. Многих 
уже нет в живых, но их мысли и труд материа
лизованы в компоновке цеха, в машинах и аг
регатах. 

И вот комбинату 70 лет, конвертерному цеху 
-11. Дед и правнук. Крепкий правнук, давший 
деду свои молодые силы и надежду на буду
щее. Конвертерная сталь обеспечивает сегод
ня возможность дальнейшей реконструкции 
комбината, и потому ККЦ можно назвать тяга
чом городской и областной экономики. Он дает 
нам возможность сравнительно сносно жить 
на фоне разрушительных реформ в стране. 

Одиннадцать лет - не возраст, но — только 
на первый взгляд. Да и не одиннадцать лет 
конвертерному цеху, а значительно больше. 
Спросите: почему? Отвечу. Днем рождения 
цеха принято считать день выдачи первой про
дукции - 2 ноября 1990 года. На самом же 
деле цех родился значительно раньше. Мо
жет, в тот миг, когда рукой конструктора была 
нанесена последняя линия на чертеже? Или, 
когда строитель снял каску, вытер лоб и ска
зал: готово! А монтажник и наладчик добави
ли: включай! Таких дней до первой плавки не 
счесть, без них нет корней. А без корней никто 
и ничто стоять и жить не может. 

Первые разговоры о строительстве этого 
цеха начались давно, где-то в начале семиде
сятых. Я тогда работал в первом мартеновс
ком цехе. Технический проект был принят Мин-
черметом и Совмином в 1976 году. Разработал 
его Челябинский ГИПРОМЕЗ. Участвовал в 
этом и сын легендарного Г. И. Носова Кон
стантин Григорьевич. 

— Много занимаюсь конвертерным цехом, 
— эту фразу я услышал от него во время одной 
мимолетной встречи. 

Потом вопрос «тлел» много лет. Носов полу
чил другое назначение и уехал из города. И 
лишь совместным постановлением ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР N* 174 от 21 февраля 
1985 года ККЦ был дан зеленый свет, и дело 
стало набирать обороты. В марте 85-го вышло 
рабочее распоряжение Совмина на строитель
ство первой очереди магнитогорского конвер
терного цеха мощностью в пять миллионов тонн 
стали в год. Пуск наметили на 1989-й. 

По словам одного из авторов проекта П. П. 
Ильина, «сдвинут» вопрос о строительстве ККЦ 
с точки топтания был благодаря усилиям лау
реата Государственной премии, бывшего на
чальника мартеновского цеха N* 1 Геннадия 
Васильевича Чернушкина. Он совместно с 
работниками магнитогорского и московского 
ГИПРОМЕЗОВ и Минчермета многое сделал 
для того, чтобы появились эти постановления. 

С егодня цех работает на уровне 8 милли
онов тонн стали в год. Скептики, которые 
считают некоторые упущения в работе 

цеха ошибками проектирования, заблуждают
ся. ККЦ никогда не вышел бы на со
временное производство, если бы в 
его проект не были внесены лучшие 
на тот период времени технические 
и объемно-планировочные решения. 

Восемь лет я был свидетелем и 
участником зарождения цеха: в про
ектах, в строительстве и монтаже обо
рудования, в наладке и обкатке. Ви
дел, как много энергии тратили работники на
шего ГИПРОМЕЗА и комбината, чтобы вложить 
в проект все лучшее: идеи, апробированные в 
аналогичных цехах страны или в мировой прак
тике. Совершенство не имеет предела, но же
лание сделать абсолютно все по последнему 
слову техники, было у всех участников. Это 
оказалось непросто: некоторые государствен
ные структуры зорко следили за тем, чтобы 
объекты строительства сделать дешевле. 

По большому счету технологический рису
нок существующего конвертерного цеха опре
делили пять специалистов. Двоих из них уже 
нет с нами. Это знаток своего дела, эрудит 
Евгений Николаевич Семенов, в то время за
меститель начальника технического отдела 
ММК по новой технике, и заместитель началь
ника УКСа ММК по строительству конвертер
ного цеха, имевший огромный опыт сталеваре
ния, романтик труда Геннадий Васильевич Чер-
нушкин. Это работники нашего ГИПРОМЕЗа: 
начальник сталеплавильного отдела Алек

сандр Александрович Овчинников, главный 
специалист конвертерного отделения Петр 
Петрович Ильин и главный специалист отде
ления непрерывной разливки стали Александр 
Иванович Пылаев. 

Трудно отразить все события этого гранди
озного проекта и показать всех его участни
ков. К тому же, как любой из свидетелей этих 
событий, я не мог знать всех деталей: слишком 
много организаций, институтов, отделов, за
водов, КБ и людей было задействовано. Рас
скажу о том, что было близко мне по роду моей 
деятельности. 

Еще в начальной стадии рабочего проектиро
вания цеха по инициативе Валентина Федоро
вича Сарычева для решения возникающих про
блем по оборудованию и кадрам были назначе
ны специалисты. В их числе был и я. На пред
ставлении и утверждении у директора комбина
та мы были вместе: инженер-энергетик с ЦЭС 
Анатолий Дмитриевич Анциферов вышел из ка
бинета директора помощником начальника цеха 
по энергооборудованию, механик слябинга Вик
тор Григорьевич Щуров - помощником началь
ника ККЦ по механооборудованию. В моей тру
довой книжке 15 сентября 1983 года появилась 
запись: «Назначен помощником начальника кон
вертерного цеха по электрическому оборудо
ванию». Исполнилась моя давняя мечта - рабо
тать в новом цехе с самого начала! 

М ы были помощниками начальника цеха, 
но начальника пока не было. Мы понима 
ли, какая ответственность на нас лежит, 

но не паниковали - сказались комбинатская вы
учка и стаж металлургической работы. Профес
сиональных навыков нам хватало, стратегию 
успеха мы знали, а с тактикой предстояло ра
зобраться. 

Много раз бывали в работающих конвертер
ных цехах страны: в Череповце, Липецке, и 
Жданове. Это была великолепная школа, воо
ружившая нас тактически. Облазили все обо
рудование, побывали на всех участках, пере
говорили со многими специалистами и стали 
четко представлять, что нужно делать и чего 
не следует допускать. Инженеры, мастера и 
рабочие щедро делились с нами своим опытом 
и знаниями. К этим источникам знания припа
дали многие из ныне работающих на ККЦ мас
теров сталеварения и разливки. А. И. Слонин, 
назначенный начальником конвертерного цеха, 
придавал большое значение такому обучению. 
В результате, в период пуска на рабочих пло
щадках нашего цеха стояли не дилетанты, а 
знатоки своего дела. 

Были и приглашенные специалисты. Первым 
старшим мастером конвертерного отделения 
стал В. М. Бузинник из Череповца. На долж
ность помощника начальника по разливке при
гласили из Липецка В. Д. Киселева - он был 
первым специалистом по разливке стали на ма
шинах непрерывного литья затоговок на ММК. 

В своей работе я использовал опыт строи
тельства и эксплуатации наших 
ЛПЦ-5 и 8, опыт ле-
гендар-

реальность и даже абсурдность заложенной 
по службам численности персонала. В конеч
ном итоге к пуску мы подошли с приемлемым, 
хотя и не узаконенным и не укомплектованным 
кадрами штатным расписанием. 

З аполнить штат хорошими специалистами 
было не так-то просто. Полупроводнико
вая техника была представлена неизвест

ными тогда на комбинате комплексными тири-
сторными преобразователями с естественным 
воздушным охлаждением для приводов с дви
гателями постоянного тока, имеющими широ
кий диапазон регулирования и скорости, и пре
образователями с регулированием чистоты для 
приводов переменного тока. Самым сложным 
из них был привод дымососа с синхронным дви
гателем 5000 квт 10 квт. Комплект
ный тиристорный элек-

ного электри
ка комбината В. М. Рожко-

ва и его последователя Г. В. Никифо
рова, системщика профилактики и ремонта обо
рудования ЛПЦ-5 А. А. Бибишева. С их опыта 
эксплуатации мы просчитали необходимую 
штатную численность персонала каждой служ
бы и начали за нее борьбу с генеральным про
ектировщиком. 

Численность штата служб цеха и набор кад
ров были самыми трудными проблемами. Мы 
решали их практически со дня своего назначе
ния вплоть до первой плавки. Беда в том, что 
штатная численность - очень небольшая — 
была заложена в техпроекте. Этот порядок в 
проектировании шокирует меня до сих пор. Как 
можно устанавливать штатное расписание, ког
да неизвестно количество и качество обору
дования?! А генпроектировщик, ссылаясь на 
японский опыт, не желал учитывать того, что 
оборудование и его сервисное обслуживание 
были российскими, а не японскими. Мы рисова
ли схемы, диаграммы, составляли перечни обо
рудования, бесчисленное количество раз со
вещались в кабинетах руководителей разного 
уровня, делали что могли, чтобы показать не-

тропривод — это один 
или несколько металлических шка

фов, «начиненных» большим количеством по
лупроводников и радиодеталей. Разобраться 
в таком шкафу без приборов и специальных 
знаний невозможно. Готовых кадров для об
служивания такой техники на комбинате попро
сту не было, и я сделал ставку на выпускников 
кафедры электропривода МГМИ. 

В подвале административно-бытового зда
ния цеха мы развернули учебный полигон. 
Здесь на реальном оборудовании с подклю
ченными двигателями молодые специалисты 
имитировали различные неполадки, учились их 
устранять, запоминали схему. Эти навыки не
обходимы и важны в производстве жидкого и 
горячего металла, где счет идет на минуты и 
секунды. Руководили обучением старшие мас
тера электрослужбы, опытные электрики из 
цехов и лабораторий комбината, перешедшие 
на работу в ККЦ и предварительно прослушав
шие специальный курс лекций в МГМИ. В их 
числе М. Г. Мухаметшин, В. И. Югрин, Г. Н. 
Ревякин, А. Г. Назариенко, В. М. Пузиков. 

Набор молодых специалистов осуществлял
ся через отдел кадров, и руководитель секто
ра молодых специалистов Л. М. Валуева к на
шим просьбам относилась внимательно. Мы 
пофамильно знали всех выпускников кафедры 

электропривода МГМИ и их способности. Из 
резервного фонда цеха кафедре было выде
лено новое оборудование, чтобы студенты сле
дующих выпусков имели возможность его 
осваивать на практике. 

С амым сложным был и остается преобра
зователь двигателя дымососа. В Жда
нове из-за плохого знания персоналом 

этого привода конвертерный цех несколько 
раз долго стоял, сбегались специалисты со 
всего завода, вплоть до директора комбина
та. Мы это учли. Подобрали толковых специ
алистов, организовали их обучение и стажи
ровку, потом они участвовали в монтаже и 
наладке. Ведущим здесь стал В. Н. Петряков, 
который и по сей день трудится на рабочей 
должности по индивидуальному контракту с 
администрацией комбината. Рядом с Петря-
ковым его хороший помощник Н. Н. Рассоха 
— первый рабочий, принятый в электрослуж
бу цеха. Славу и обязанности первого он бе
режет и подтверждает своей работой. 

Второе направление — набор рабочих из 
действующих цехов комбината и учащихся 
ГПТУ для обслуживания огромного количе
ства аппаратуры и высоковольтного оборудо
вания. Сперва я ставил себе задачу укомп
лектовать эту часть штата на 30 процентов 
опытными электриками из действующих це
хов, но это оказалось невыполнимо — за тол
кового электрика начальники цехов стояли 
насмерть перед отделом кадров, шли за под
держкой к директору комбината. Вместо 50 
мы получили только 20 опьпных электриков, а 
остальные были из города, приезжие и вы
пускники ГПТУ, в первую очередь, 41-го. 

Начальник ККЦ А. И. Слонин запретил нам 
набирать в цех людей в возрасте. Я же убеж
ден, что хорошие электрики растут медленно 
- на это уходят годы. Пожилые, опытные элек
трики представляются мне атлантами, на пле
чи которых можно опереться и при обслужи
вании и ремонте оборудования, и при обуче
нии молодежи, и при формировании коллекти
ва. Я радовался, когда мы находили такого 
человека, боролся за него и не напрасно. Не 
могу представить успешной работы цеха без 
ныне покойного Игоря Степановича Рычкова. 
Он вложил в наладку и доводку оборудова
ния тракта подачи сыпучих материалов мно
го сил и знаний. Он учил и наставлял «сы
рую» молодежь из ГПТУ, старался сделать 
из них знающих и толковых специалистов. И 
все это Игорь Степанович делал с большой 
любовью и ответственностью. 

Из «старой» гвардии были Ю. А. Гриценко 
и Н. Н. Ложное. На них опирался в своей рабо
те старший мастер электриков по высоковольт
ному обрудованию С. А. Морозов. Это они 
придумали различные приспособления и 
усовершенствования для обслуживания но
вейших, ранее неизвестных на комбинате вы
соковольтных ячеек. Они помогли молодым 
освоить опасную специальность и создали 
надежный и дружный коллектив участка. 
П. И. Иванов, Н. П. Сметанкин, Р. Г. Хасанзя-
нова и другие останутся в истории цеха в чис
ле самых первых, основных, коренных. 

Прошли годы. Некоторые ушли на отдых, 
некоторых уже нет среди живых. Бывшие мо
лодые специалисты стали руководителями 
электрослужбы. И. С. Хайруллин -теперь стар
ший мастер электриков отделения непрерыв
ной разливки стали. А. Г. Мусиенко - старший 
электрик цеха. Каждое поколение вносит свое 
в развитие производства, но первые всегда 
останутся первопроходцами, а начинающим 
никогда не было легко... 

В девяностых годах наш комбинат и кон
вертерный цех, в бытность своего пребы
вания на посту премьер-министра, по

сетил один из главных «реформаторов» Рос
сии. Тогда он сказал фразу, которая покоро
била и оскорбила нас, отдавших комбинату 
свой труд и любовь: «Кому нужен ваш ме
талл?» Оказалось - нужен! Жителям города 
и области, нужен России. Ведь если работа
ет Магнитка, значит есть «порох» в порохов
ницах промышленности всего государства. 

Иван БАРАНОВ, 
ветеран комбината . 

Фото из архива автора. 


